

Acabada la posesión del Obispado y hecho el juramento de guardar y cumplir los estatutos y laudables costumbres de la Catedral, derramó el tradicional dinero en señal de posesión.

De su estancia en las islas no hay duda. En la Cédula de Carlos V de Diciembre de 1533 se habla de la *visitación* que Luis Cabeza de Vaca había hecho a las islas (Archivo de Gáldar).

Al parecer, su llegada a las Islas fue antes del Viernes 29 de Marzo de 1529. Lo dice el Cabildo de aquel día, al querer gratificar al dominico Fray Nicolás:

Por quanto el Rvdo. Padre Fray Nicolás dominico se avía encargado, a ruego del Cabildo, de predicar los días pasados desde septuagésima hasta que vino el Señor Obispo, e demás desto se avía encargado de leer la cátedra de completas... (Actas del Cabildo).

El 24 de Febrero de 1524, antes de llegar el Obispo, se celebró en Canarias el primer auto de fe, en el que fueron quemadas ocho personas³.

Viera cuenta detalles de lo ocurrido en Tenerife durante su Pontificado con el entredicho de la ciudad de La Laguna en 1526.

El 1 de Octubre de 1529 lo encontramos en Sevilla equipándose para su viaje de regreso a Canarias. En una carta suya, recibida el 19 de Noviembre de 1529 y que guarda el archivo catedralicio⁴ pide al Cabildo dé posesión a los tres Prebendados que le estaban acompañando. Dice que ellos iban delante y que él emprendería su venida «*en las brisas de Enero*». Aconseja también al Cabildo el mejor modo de hacerse con el báculo que le había donado Don Fernando Vázquez de Arce. Dicho báculo estaba en poder de uno de sus deudos o en Aranda o en Burgo de Osma. El báculo de Don Fernando llegó, como también una cruz pectoral de oro. Tanto el báculo como la cruz pectoral aparecen en los primeros inventarios. El báculo lo compró más tarde el Obispo Alonso Virués.

Don Luis Cabeza, cumpliendo su promesa, debió llegar por segunda vez a Canarias en Enero de 1530. Aquí permaneció solamente hasta Septiembre de aquel año como dice el acta de su vacante. No consta que antes de partir para la Península, supiera de su traslado al Obispado de Salamanca que se había producido el 22 de Junio del mismo año 1530.

El cabildo del 7 de Octubre de 1530, declarando su sede vacante, informa de una carta fechada en Cádiz el 16 de Septiembre de dicho año «*a los dos meses de ido de esta ciudad a Castilla*».

En la cédula de Carlos V de 5 de Diciembre de 1533 se habla de la «*visitación*» que Don Luis Cabeza de Vaca había hecho a las islas (Archivo de Gáldar).

³ Cioranescu en la «Historia de Canarias» de Viera y Clavijo, edición de Goya.

⁴ Archivo Secreto, legajo 58.